

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 224

SAN JOSÉ, MIERCOLES 3 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REVES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** **E**
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica. cada ejemplar @ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítuo y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 6 DE FEBRERO DE 1904**

SALIDAS

S. S. "Admiral Farragut," para Boston el día 2 de Febrero
S. S. "Brighton," para Nueva Orleans el día 5 de Febrero
S. S. "Tauton," para Nueva Orleans el día 6 de Febrero

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

UNA CONTESTACION

Con el título "Candidato á la Presidencia" vió la luz pública en nuestras columnas, el lunes último, un artículo político debido á la pluma del licenciado don Víctor Orozco.

No está por demás decir que la idea que, de cierto modo, de sarrolla en él el señor Orozco, la tuvimos nosotros hace más de dos meses, y así se lo comunicamos á nuestro Director don Carlos Orozco Castro; pero como siempre reflexionamos antes de dar á la publicidad muchos de nuestros pensamientos, resultó que, después de una reflexión detenida nos decidimos por no exteriorizar nuestra idea, por inoportuna y hasta impropia, dada la política actual del país.

Esto es en cuanto á la formación de un nuevo partido llamado "Demócrata", compuesto de los elementos dispersos.

Pues, en lo tocante al nuevo candidato á la Presidencia de la República, licenciado don Mauro

Fernández, nada tenemos que decir, pues no somos personalistas.

En nuestros artículos anteriores nos hemos concretado á hacer ver al partido nacional, que su lucha de hoy lo conduciría irremisiblemente, más tarde, á aceptar de grado ó por fuerza un candidato de transacción; pues como todo el mundo puede suponer, es imposible por lo arriesgado que del partido nacional surjan dos candidatos de combate, á la vez.

Estamos sirviendo á la patria y tenemos que ser sinceros; y por consiguiente bueno es indicar al partido republicano que no eche en saco roto lo que decimos del nacionalismo.

Y cerremos el paréntesis.

Que sea el candidato de transacción del partido nacional, don Mauro Fernández, don Cleto González Víquez, ó cualquiera otra persona de valía, esto á nosotros poco nos importa, pues ya dijimos con bastante franqueza, que nuestro periódico no es personalista.

Al funcionario público que se comporta mal, le decimos claramente: sea Ud. más honrado, y cuando no lo hacemos así lo criticamos duramente.

Hasta ahí llega EL CENTINELA; más allá le está vedado.

Luego, salvada nuestra idea de que el combate que sostienen actualmente ciertos y determinados elementos del nacionalismo va á dar lugar á un candidato de transacción entre ellos, lo demás, es decir, lo referente á las personas que postulen para candidatos á la Presidencia de la República los buenos patriotas, no entra en nuestro pensamiento, por lo secundario, con tal que sean todos ellos hombres de reconocida ilustración y acendrado patriotismo.

Que el licenciado don Mauro Fernández es la primera figura intelectual de nuestro país, es cosa que todos sabemos.

En cambio, don Cleto es el hombre de hierro.

Ahí tenéis esas dos grandes figuras: elegid el que os guste.

Y si no os gustare ninguno, muchos otros hay.

Esto es por lo que respecta á los candidatos á la Presidencia de la República.

Pues, en cuanto á la unificación de los dos partidos: el nacional y el republicano para ir á

la lucha electoral con un solo candidato, es un tanto arriesgado el decirlo hoy porque, en verdad los dos partidos que se disputan en los próximos momentos el Poder están bastante bien demarcados.

Y si llegare el caso, en el período álgido de la lucha electoral, de aceptar de común acuerdo entre los dos partidos un candidato de transacción, que no lo creemos, esto podrá suceder debido á circunstancias, y no á otra cosa.

En la actualidad, un candidato de transacción entre los dos partidos existentes, dada la formación de los mismos, y la actitud del señor Presidente de la República respecto á libertad electoral, en los próximos comicios, es, algo así como, una idea un tanto descaminada.

Empero, EL CENTINELA que siempre se ha interesado por todos los asuntos de la patria, cualesquiera que ellos fueren, sin ambiciones que lo hagan sonrojar, ni personalismos desenfrenados, sabrá estar alerta para dar el grito cuando el momento llegare.

Mientras tanto, se impone la reflexión, aunque con la vista siempre puesta en los acontecimientos.

Tal es nuestra opinión.

Cocos.....	13,500,000
Cajas de naranjas.....	200,000
Toneladas de azúcar.....	20,000
Todo lo cual representa un valor aproximado de.....	\$ 30,000,000

Estos productos han sido transportados en sus (56) cincuenta y seis vapores, que han servido también para conducir 5,500 pasajeros, durante ese mismo año.

Los lugares que suministran á la Compañía la mayor parte de esos productos, y en los cuales tiene invertida sumas fabulosas, son:

Jamaica—Cuba—Santo Domingo, Santa Marta—Bocas del Toro—Puerto Limón—Bluefields—Belice—Honduras—Guatemala

En Jamaica sus propiedades tienen una arrea de 29,079 acres, repartidas en 49 fincas, que representan un valor de \$ 2,328,664. En Costa Rica, 91,412 acres ó sean 36 fincas, con un valor de \$ 5,349,221.

En Cuba; 72,330 acres, con un valor de \$ 4,151,833.

En Honduras, Santo Domingo y Colombia 45,470 acres con un valor de \$ 2,308,201.

Las líneas férreas de la Compañía, en aquel entonces, se calculaban así: en Costa Rica 83 millas, y en las otras divisiones 90 millas.

Para la administración de sus negocios, la Compañía tenía entonces en cada una de sus divisiones oficinas tan bien montadas como las de Costa Rica, y además veintiuna (21) sucursales localizadas en las principales poblaciones de los Estados Unidos.

Fácil es comprender que del año 1901 á esta fecha los intereses de la Compañía se han extendido notablemente, lo cual puede sin gran esfuerzo comprobarse con solo tomar nota de lo que ella realiza en este país.

Así se explica que en otros países como Cuba, Jamaica, Panamá, Honduras y Guatemala tengan particular empeño en prestar á la United Fruit Co., el más decidido apoyo, halagándola con toda clase de concesiones, y tratar por ese medio de hacerla invertir mayores sumas de dinero, y hasta celebrarían cualquiera de esos países el que ésta les dedicara su única y decidida atención.

En Costa Rica se deja de tomar en cuenta que la United Fruit Co., la Northern Railway Co. y Mr. M. C. Keith son los que han hecho de este país lo que hoy vale.—Han hecho y embellecido la ciudad de Limón, y proporcionándole un movimiento comercial poco común en la mayor parte de las Repúblicas Hispano-Americanas; han habilitado, por medio de su red ferro-viaria, millares de hectáreas de tierra que por tantos años habían permanecido incultas y casi desconocidas; han tendido por todas partes sus hilos telefónicos y telegráficos; han puesto talleres mecánicos en Limón en los cuales puede hacerse desde la primera hasta la última pieza de una locomotora; han introducido en Limón el agua potable por cañerías de hierro, y una luz eléctrica que rivaliza con la mejor conocida; han levantado cómodos y espaciosos hospitales; han importado mucha y valiosa maquinaria para la explotación de sus minas; han formado pequeñas poblaciones y moralizado á sus habitantes; han formado valiosas fincas dotadas de lujosos edificios; han construido un muelle cómodo y espacioso que les ha costado arriba de cuatrocientos (400) mil pesos y que han regalado al Gobierno, y por último hoy mismo se ocupan en instalar la telegrafía sin hilos,—pudiendo así Costa Rica enorgullecerse de ser el primer país Centro Americano que establece tan útil servicio.

Para terminar debemos aún decir que la Compañía Americana importa al país para pagar sus cinco (5,000) y pico de empleados, y otros gastos la

respetable suma de (\$ 250,000) doscientos cincuenta mil pesos oro al mes, y que el Gobierno recauda de ella, por valor de derechos de importación, entre (25) veinticinco y (30) treinta mil pesos mensuales.

Claro está que si pretendiéramos describir en detalle los trabajos de esas Compañías Americanas y los beneficios que el país de ellas deriva, tendríamos material para un libro, y no pequeño por cierto;—pero no, lo anterior basta por ahora para demostrar.

1º—Que se procede con injusticia ó mala fé al tratar de hostilizar en una forma cualquiera ó negarle sus derechos á una Compañía [como la United Fruit Co.] á la cual debe el país su relativa prosperidad y bienestar.

2º—Que los intereses de esa Compañía son de tal condición que un paso inconsulto ó un proceder poco serio, puede causarle graves perjuicios que precisa evitar, á fin de no provocar la ira de quienes profundamente interesados en el asunto tratan las cuestiones con increíble paciencia, y mansedumbre sin igual.—La paciencia tiene sus límites y no debe abusarse de ella; el país no puede ni debe entrar en complicaciones peligrosas.—y

3º—Que si las Compañías Americanas antes citadas llegasen á convenirse de que se les quiere mal y que por ello se les hostiliza y entraba, negándoles sus derechos, bien pronto principiarían á achicar sus negocios con Costa Rica y no pasaría mucho tiempo sin que del todo los retirasen.

¿Es Costa Rica tan independiente, rica ó poderosa como para poderse dar el lujo de desdeñar los favores de la United Fruit Co., de la Northern Railway Co., y de Mr. M. C. Keith?

¿Es acaso nuestra agricultura tan floreciente y nuestras industrias tan numerosas y prósperas como para mirar con desdén á quienes nos salvan de la bancarrota, fomentando un cultivo, quizá el único que deja una regular utilidad?

¿Estamos nosotros en condiciones de independencia tal que podamos sin quebranto de nuestros intereses y sin menoscabo de nuestro patrio orgullo dar un escándalo al mundo, provocado por nuestra poca seriedad?

No, mil veces no; nuestro deber y nuestros intereses nos obligan no solo á proceder con entera justicia y corrección hacia esas Compañías Americanas, sino más aún á rivalizar con nuestras vecinas Repúblicas prodigándolas mayores halagos.

Si el Gobierno por acaso, creyere que no estamos en lo justo, y que nuestras conclusiones carecen de razón, fácil es que se convenza de lo contrario.

El procedimiento es sencillísimo: llámese á un junta numerosa de notables, ó un plebiscito de agricultores; oiganse sus razones y procédase según el sentir de la mayoría.

No vacilamos en asegurar que el triunfo estaría de nuestro lado.

Ya que nos hemos referido á los grandes beneficios que la United Fruit Co. nos ha proporcionado y nos sigue generosamente brindando, diremos para concluir que sería una locura de nuestra parte el renunciar á á todas las ventajas que esa Compañía nos ofrece, y á todo el progreso y bienestar que su capital, ingenio y actitud nos garantizan; seamos más prácticos y no nos dejemos guiar por un patriotismo mal entendido, por un interés mezquino, ó por una vanidad poco fundada, que cuadra mal con nuestro modo de ser,—y con nuestras condiciones actuales.

“Los antiguos Escitas pintaban con alas las potentes manos de la ciega fortuna, para mostrar que sus favores

vienen pronta y repentinamente y que si el favorecido no los acepta con presteza los pierde para siempre?”

MONROE.

Febrero 2 de 1904.

SEÑOR EDITOR DE EL CENTINELA

A propósito de la vuelta al país de los estudiantes que fueron á Chile, y de quienes, los que antes habían ido dijeron que regresarían á su tierra sobre ruinas, pregunta usted en su fondo de ayer: “Han visto los lectores “La Gaceta” del 27 de Enero? Y han leído con detención las certificaciones expedidas por el Instituto Pedagógico de Santiago de Chile”. Acordándome de aquello de que “no es lo mismo consulado de Chile etc.” se me ocurre que tampoco es lo mismo aquel rimbombante título que “Instituto de Chile pedagógico de Santiago,” porque, si señor, yo he leído con detención esas certificaciones, y me espanta ver que los hombres de letras de Costa Rica no descubran enseguida en esas “certificaciones” la farsa que en todo ello se envuelve.

Vea usted, si no, señor Editor:

En lo relativo á Alberto Rudín Hefti trae esto: “Promete” ser uno de los profesores “más” distinguidos “entre”... “su gran laboriosidad y “nunca” interrumpida asistencia...” “profesa” el más decidido interés...” “y lo “acredita” para la enseñanza de ciencias”.

En el de Joaquín García Monje: “conoce también con “amplitud” la historia de la literatura “española...” “se puede “esperar” que será buen profesor...” y “lo “acredita” para la enseñanza.”

En el de Nicolás Montero Brenes: “no sólo en la clase sino en “consultaciones” que hizo”... “se puede “esperar” que será profesor concienzudo y competente”... y “lo “acredita” etc”.

En el de Hemel Jiménez Segura: “con “siempre” creciente interés...” “no dudo “de que sí desempeñará” (sic) con brillo”... y “lo acredita etc”.

¿Es eso castellano? Responda cualquier hombre de letras costarricense.

Estimo los talentos de esos jóvenes y aun me atrevo á declarar, por ejemplo, que el “no carece de dotes de escritor” que dice Hansen (que no Hanssen), dicho de Joaquín García Monje... pues ya lo sabíamos.

Conque ¿qué tal esas certificaciones del Instituto de Johow, Tafelmacher, Lenz, Beutell, Steffen, Schneider, Jenschke y Hansen?

Así sale ello.

JUAN DE JUANES.

C. de Ud., 2. II. 1904.

POR ESOS MUNDOS

San Petersburgo, 1.—Comenzando el 3 de febrero se suspenderá el transporte de mercaderías por el ferrocarril de Siberia á fin de dejar más lugar para el transporte

EL ASUNTO DEL DIA

Ó

PROFECIAS OLIMPICAS

IV

Nuestros lectores afortunadamente conocen ya algo ó quizá mucho de los contratos, concesiones, etc. que sirvieron de base para el establecimiento de las Compañías Americanas y de la Inglesa, y algo también de aquellas notables comunicaciones, y no poco quizá de los “cruces” y otros asuntos relacionados con la ruidosa é injustificada oposición que la Costa Rica Railroad Co., hace á la United Fruit Co.

Pero lo que seguramente muy pocas personas conocen, y lo que á todos nos interesa saber, es lo que significa y representa la United Fruit Co., aquí y en otros países. Y como quiera que en nuestro primer artículo, cuando pintamos á brocha gorda los rasgos característicos de la Compañía Inglesa prometimos hacer lo propio con la Americana; vamos ahora á cumplir nuestro ofrecimiento.

Perdonad, señores, que en este artículo hayamos hecho tanto uso de los números, pero siendo ellos los que dicen las cosas con más elocuencia, no podemos hacer renuncia de sus importantes servicios.

Examinad estos datos y haced comparaciones.

No teniendo á la mano los últimos informes de la United Fruit Co., vamos á referirnos á los publicados el 31 de agosto de 1901, y que nos dan á conocer el estado de la Compañía entonces.

Capital invertido.....	\$ 18,469,490.48
Utilidad neta en dos años, hasta la fecha.....	\$ 2,670,351.15
Dividendo repartido; 19% en dos años.....	\$ 2,204,025.00
ó sea 9½ % al año; igual á	\$ 1,102,012.50

Productos importados por la Compañía á Estados Unidos y Europa, en un año:

Bananas de bananas..... 20,000,000

de tropa y municiones. El Gral. Uropatkina será nombrado comandante de las fuerzas rusas caso del rompimiento de hostilidades con el Japón.

Berlin, 1.—Avisa un despacho de Suahopkmund, Africa Suroeste alemana, que desde el 21 de enero pasado hasta la fecha han muerto tres hombres en salidas contra el enemigo que está sitiando la plaza de Chahanja. El 27 de enero la guarnición de Omaruro rechazó un asalto llevando á cabo y con mucha osadía de parte de los nativos el 27 de enero, se presume que Otunbigure está también sitiado. Hace pocos días se recibió aviso de que los cañones se habían juntado con los herreros cerca de dicho lugar.

Gibraltar, 1.—Con destino a Manila por vía de Argelia, zarpó hoy de ésta la escuadra de torpederos americana, conducida por el crucero Buffalo.

Dijon, 1.—Ayer se suicidó en ésta Arnoldo Contesse, hijo del Presidente de Suiza. Desde hace algún tiempo padecía de trastornos cerebrales causados por la malaria.

Puerto Plata, 1.—Los fuerzas de Morales están en posesion de Samax, Sánchez, Francisco y Macoris. Jiménez sigue perdiendo terreno. Se ha hecho pública una carta del Gobernador de Monte Cristo en que pide municiones de guerra. Según esta misiva se le aconseja á Jiménez de recuperar Puerto Plata por sangre y fuego, de saquear la ciudad y desterrar á aquellos comerciantes extranjeros que nieguen adelantar fondos á los revolucionarios.

Londres, 1.—A la oficina central de policía de ésta, Scotland Yard le ha presentado un problema digno de los mejores esfuerzos. De Sherlock Holmes, el jueves llegó á ésta el Licenciado Marshall, apodado del duque de Mew Castle, trayendo consigo billetes de banco por valor de... 18,000 libras, con cuya suma iba á comprar propiedad para su cliente. Se alojó en el hotel Metropolitano. El día siguiente su llegada sacó unos papeles de la caja que contenían dicho dinero y vio que éste estaba intacto; lo echó bajo llave, y lo colocó en su valija y salió de su habitación cerrando la puerta que quedaba asegurada con una cerradura de resorte. Durante su ausencia la camarera encontró entreabierta la puerta. Una hora después regresó Mr. Marshall y encontró violada la caja y robadas 12,000 libras; las otras 6,000 que se hallaban en sobre aparte, no fueron encontradas por el ladrón. Dice Mr. Marshall que antes de salir de la habitación alguien abrió suavemente la puerta y la cerró con apresuramiento.

Londres, 1.—Hoy se publicó el informe evacuado por la comisión que se nombró en el mes de noviembre próximo pasado para investigar el mejor modo de reforma al sistema de manejo de la Secretaría de Guerra. El informe confirma los cambios que se pronosticaron en el mes de noviembre. Con la aprobación del rey, el puesto de Comandante en Jefe del Ejército será abolido. Por recomendación de la comisión, el gobierno ha acordado nombrar un Consejo del Ejército, organizado del mismo modo que el Almirantazgo. En lugar del puesto de Comandante en Jefe se creará otro puesto, el de Inspector General, cuyo oficio principal será el de inspeccionar y dar parte respecto á la eficacia de las fuerzas militares. Dice el informe de la comisión que es imperativa la abolición del puesto de Comandante en Jefe; recomienda, además, el divorcio del ramo administrativo del ejército. El Inspector General se nombrará por cinco años; su única función y la del Estado Mayor será la de dar parte respecto á los hechos, tal como están, sin expresar opinión alguna relativa al sistema.

Madrid, 1.—A consecuencia de las expresiones arrojadas tanto en el Parlamento como en la prensa, con motivo del papel que desempeñó en las negociaciones para el arreglo de la paz entre los Estados

Unidos y España. El senador Monte Ríos demanda que el gobierno someta al Senado toda la correspondencia y los documentos que con el asunto se relacionen. El cumplimiento con la demanda, probablemente dará por resultados calurosos debates.

Londres, 1.—Avisa un despacho de Tien Tsin que Rusia está comprando grandes cantidades de carbón, estipulando su inmediata entrega en Puerto Arturo, donde se cree que se está agotando la existencia. Avisa el corresponsal del Daily Mail en Ftho Foo que la reserva naval japonesa fue movida en la semana pasada. Toda la operación se hizo con gran disimulo, pues la tropa llegó á su destino disfrazada como culies. En el puerto de la Kashiki se hallan 40 transportes con toda la división militar Kumanto á su bordo.

La Pore Punjab, India británica, 1.—Una explosión de pólvora que aconteció en la fortaleza bahinda causó la muerte á 40 individuos.

Nueva York, 1.—El Post publica el siguiente despacho de París: Lo siguiente es el último paso que se ha dado en el sentido de impedir la venta del Canal de Panamá y que posiblemente podrá causar el fracaso del trato actual con los Estados Unidos. Un número considerable de los originales tenedores de bonos han firmado una solicitud la cual se presentará al Ministro de Justicia por diputados pertenecientes á cada grupo político pidiendo una orden á los tribunales franceses contra Mr. Gautron, liquidador de la antigua compañía del Canal de Panamá quien posee la cuarta parte de las acciones de la nueva compañía y de consiguiente tiene voz dominante en la venta. Piden se nombre otro liquidador, alegando incompetencia servil de parte de Gautron, de proteger sus intereses, un nuevo liquidador tendría poder de hacer nuevo trato.

Información y crítica

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

AGENTES

Les suplicamos á todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos de Noviembre y Diciembre, nos los remitan á la mayor brevedad.

MAURILIO UGALDE

se llama el policía á que se hacía referencia en un comunicado de Alajuela anteayer, y no Virgilio Ugalde, como equivocadamente se dijo.

JUSTICIA AL MERITO

En un colega de la tarde hemos leído un artículo titulado "Impuesto para Caminos".—Recomendamos á todos su lectura, pues es interesante, juicioso é inspirado por el verdadero patriotismo. Si todos los

asuntos se trataran de ese mismo modo, por todos los periódicos, nuestra prensa no solo sería culta é interesante, sino á la vez provechosa para los legisladores. En cambio, "La República", toma una posición muy diferente; el odio á una Compañía determinada, es lo único que la guía.

QUE CUADRO

más sugestivo presentaba un día de estos un policía de orden y seguridad, á quien otros dos compañeros traían en más indecente estado de ebriedad por la "Pulpería del Limón".

CUÁNDO

piensan regar la calle 25. Sur siquiera hasta la esquina de la 12ª avenida? A todos los vecinos se les cobra el impuesto y sin embargo, la calle nunca recibe ni una gota de agua de las regaderas.

LOCO

Un señor Carmona, empleado de la policía de higiene, encontró ayer por el lado del Cementerio un hombre al parecer loco. El sujeto en cuestión, se encuentra en observación en el hospital de esta ciudad.

ESPECTACULO

El domingo habrá una audición fonográfica en la ladrillera de M. H. Tournón & Cº, en la que se recogerá limosna á beneficio de la Junta Edificadora de San Francisco de Asís.

TAMALES

frito, mondongo, papín, etc. todo eso, á la paisana, compondrá el menú de las cenas que se servirán la noche del mismo domingo, y cuyo producto será dedicado á igual objeto de beneficencia.

"PULLMAN"

Qué bárbaros! Decir que la "Costa Rica Rayway Cº" iba adoptar en sus trenes de pasajeros estos espléndidos carros! Eso es imperdonable. Démonos de *santazos* porque para comodidad de ella, no haya adoptado los carros de plataforma con durmientes por asientos, alegando que así van más ventilados los pasajeros y hay menos peligro de asfixia. No, señores, los bellos "pullman" solo los posee la "Northern Railway Cº", la única compañía que trata á los costarricenses como "gente" y no como "ganado" que es como se le ocurre en las más de las ocasiones tratarnos á la "Costa Rica Rayway Cº".

VISITA

Don Emiliano Hernández, honorable huésped venezolano, quien procedente de la República de Santo Domingo se encuentra en este país, nos honró hoy con su visita en nuestra oficina.

MATRIMONIO

Salvadas las formalidades no cumplidas, que impidieron el matrimonio de nuestro amigo don Aquiles Martínez; la bendición del mencionado matrimonio tuvo lugar hoy en la mañana.

¿Y ESO QUÉ?

Hoy fué conducido injustamente á la policía el joven don Noé Chaverri, porque llamó en voz alta á un cabañero que caminaba por la acera opuesta á la en que iba él. El que

cometió esta falta, fué el Inspector Chavarria, quien dijo al Agente de Policía que Chaverri había gritado. Hombre por Dios, esa es extrema sencillez de parte del Inspector ó de masiada severidad de parte del Agente.

GRATIFICACION

Muy buena se le dará á quien presente un llavero de plata con bastantes llaves y que fué perdido hoy en la calle del tranvía. En esta oficina se dará razón de la dueña.

MAL INFORMADOS

anduvimos ayer al dar la noticia de que don José Román serviría este año la Escuela de "El General". Conste que no ha sido nuestra intención ofenderle; al contrario, Román nos merece todo el aprecio y consideración con que le distinguimos como amigo y como elemento valioso en el magisterio.

AVISOS NUEVOS

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.
VÍCTOR OROZCO.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.
San José, Enero 21 de 1904.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904
SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO
PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena @ 150.—Uno 15 cts.

